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Не мной придумано: живет и развивается, приносит 
пользу то дело, которое затевается не на пустом 

месте, а идет от жизни, с четким пониманием его важ-
ности и необходимости. Так и с Форумом регионов. Лет 
десять назад наш Президент на встрече с Председате-
лем Совета Федерации Валентиной Матвиенко особо 
акцентировал внимание на необходимости развивать 
межрегиональные связи двух стран. Глава государства 
справедливо полагает, что эта работа, наполненная кон-
кретикой и здоровой конкуренцией, придаст сильный 
импульс разностороннему сотрудничеству Беларуси и 
России, прежде всего в сфере экономики. Собственно, 

Особый смысл, новые задачи
IX Форум регионов Беларуси и России стал рекордным  
и по объему заключенных контрактов, и, главное –  
по своему значению для развития союзной интеграции 

Красивый и уютный Гродно в первый летний месяц оказался в центре общественно-
политической и культурной жизни страны. Сначала он гостеприимно встречал как всегда 
яркий и шумный Республиканский фестиваль национальных культур, на этот раз хоть 
и тринадцатый по счету, но в итоге удачный и счастливый. А в последний июньский день, 
в преддверии Дня Независимости, в город над Неманом пожаловали участники и гости 
IX Форума регионов Беларуси и России – события особого, значимого для обеих стран. 
Главной темой на этот раз стала роль регионов в углублении интеграционных процессов 
Союзного государства.

форум и появился в 2014 году как диалоговая площадка 
для активизации деловых контактов между регионами, 
отдельными организациями и представителями биз-
неса двух стран. Кроме того, перед ним стояла задача 
выработать рекомендации по совершенствованию 
нормативно-правовой базы, которая позволила бы 
обеспечить ускоренное развитие бе лорусской и рос-
сийской экономик. С тех пор мероприятие ежегодно 
проходит поочередно в одной и другой стране под 
эгидой Совета Республики Национального собрания 
Беларуси и Совета Федерации Федерального собрания 
России.

IX Форум регионов Беларуси и России прошел 30 июня – 1 июля в Гродно
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рублей. Взаимодействие по схеме «от частного – к обще-
му», на основе которой функционирует Форум регионов, 
убедительно доказало свою экономическую состоятель-
ность. 

Это одно. Второй существенный момент. После двух 
предыдущих, из-за пандемии онлайновых, мероприятий 
«вдруг обнаружилось», что у нас, оказывается, есть вре-
менем проверенная, эффективная площадка, которая в 
непростой нынешней ситуации будет базой для выра-
ботки решений – ответов на новые вызовы так называе-
мого коллективного Запада. Именно в Гродно стало ясно 
со всей очевидностью: форум приобретает новый смысл 
и значение в укреплении Союзного государства. 

Да, чтобы успешно преодолевать искусственно соз-
данные нам проблемы, необходим прежде всего откро-
венный и заинтересованный диалог. Это несомненно. 
Трудно принять правильное, взвешенное решение, не 
выслушав предложения и аргументы сторон, при этом 
не обманывая себя и не вводя в заблуждение партнера. 
Понятно также и то, что время дипломатических реве-
рансов и построения завораживающих планов светлого 
будущего ушло безвозвратно. Слишком серьезные вы-
зовы, с которыми столкнулись наши страны, чтобы пу-
скаться в пространные рассуждения, что могло бы быть. 
Действовать здесь и сейчас сообща, используя любые 
возможности, – вот ключ к решению любых, даже самых 
сложных задач. Иного не дано, как говорится. Об этом 
в Гродно говорили многочисленные участники форума 
в кулуарах и в ходе различных мероприятий. Данный 
принципиальный момент присутствовал и в выступле-
ниях президентов двух стран.

 Главный урок
Президенты Беларуси и России по многолетней тра-

диции уделили форуму большое внимание. К участникам 
пленарного заседания они обратились по видеосвязи: 
высказали свои оценки текущей ситуации, изложили 
собственное видение вектора союзной интеграции. 

«Для Беларуси и России форум давно стал одним 
из символов родства славянских народов. Сама жизнь 
показывает, что мы нашли формат межрегионального 
и межгосударственного взаимодействия, который дей-
ствительно отвечает коренным интересам белорусов 
и россиян. Более того, форум является эффективным 
и адекватным ответом на новые вызовы, с которыми 
мы столкнулись сегодня. Отмечу, что в самые трудные 
времена межрегиональное сотрудничество всегда нас 
выручало», – сказал Александр Лукашенко. Президент 

Время подтвердило и политическую прозорливость 
Александра Лукашенко, и жизненность и эффективность 
дела, которое он инициировал. С чего ведь начинали? 
Собственно, с приграничных территорий. Участника-
ми первого, минского, форума в 2014-м были около 
300 представителей изо всех областей нашей страны и 
19 регионов России. Сумма подписанных контрактов и 
соглашений составила тогда около 100 млн долларов. 
На IX Форум регионов в Гродно приехали уже свыше 
тысячи человек из более чем половины субъектов Рос-
сии, от Владивостока до Калининграда, и всех регионов 
Беларуси, а экономический эффект вырос в разы: под-
писано контрактов на сумму свыше 2,5 млрд бе лорусских 

владимир КаРаниК, 
председатель Гродненского 
облисполкома:

– Гродненская область – са-
мый западный регион Союзного 
государства. Она обладает се-
рьезным экспортным потенциа-
лом, активно развивает торгово-
экономическое сотрудничество 
со многими странами. Традицион-
но основной партнер – это Россия 
с удельным весом 55 % внешней торговли. Товарооборот с Рос-
сией в прошлом году составил около 150 млрд российских руб-
лей. Продукция наших предприятий известна от Калининграда 
до Владивостока, она задействована в российско-белорусских 
производственных цепочках. В Россию карданные валы экс-
портирует гродненский «Белкард», автомобильные генераторы 
экспортирует «Радиоволна», токарные патроны поставляет Бел-
ТАПАЗ. Активно развивается совместный бизнес. В Гродненской 
области порядка 190 организаций осуществляют деятельность с 
участием российского капитала. Примеры положительного опы-
та можно перечислять долго.

При эффективном взаимодействии и тесной кооперации 
сможем успешно противостоять глобальным вызовам и обеспе-
чивать развитие в условиях санкционного давления. Основными 
целями и задачами межрегионального сотрудничества в рамках 
Союзного государства по-прежнему являются использование 
имеющейся производственной и социальной инфраструктуры, 
увеличение объемов взаимовыгодной торговли, а также созда-
ние условий для взаимодействия в условиях науки, культуры и 
образования.

Мнение
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обратил внимание, что в нынешних геополитических 
реалиях форум выполняет важную миссию – способству-
ет созданию прочной экономической основы в строи-
тельстве Союзного государства и вполне может стать 
центром притяжения межрегиональных инициатив. По 
словам белорусского лидера, стороны уже начинают вы-
полнять союзные программы по формированию единой 
промышленной и единой аграрной политики Союзного 
государства. «Безумные и незаконные санкции Запада 
подтолкнули нас к ускоренным решениям в сфере транс-
порта и логистики, внедрению собственных платежных 
систем и расчетам в национальных валютах», – заметил 
Александр Лукашенко. И предложил регионам России 
участие в модернизации ключевых секторов экономики. 
«Яркий пример – микроэлектроника. Готовы перейти 
от простой торговли к созданию совместных произ-
водств (особенно в машино- и станкостроении), уча-
ствовать в программах импортозамещения», – сказал 
Президент. Сельское хозяйство, поставки оборудования, 
формирование компонентной базы, освоение космоса, 
фармацевтика – это те сферы, в которых немало точек 
соприкосновения, но не для того чтобы создавать ду-
блирующие производства и конкурировать, а развивать 
производственную кооперацию. 

В Гродно, где два дня проходил форум, в скором 
времени откроют Генеральное консульство Российской 

Федерации. Президент Владимир Путин в своем онлайн-
выступлении отметил, что расширение дипломатического 
присутствия его страны в Беларуси поспособствует разви-
тию многогранного межрегионального сотрудничества. 
В целом же совместная работа субъектов дает большой 
эффект. Двадцать восемь союзных программ, которые 
подписали президенты в конце прошлого года, по словам 
российского лидера, выполнены на 40 %, товарооборот 
между Беларусью и Россией приближается к 40 млрд дол-
ларов – во всем этом большой вклад регионов. Регио-
нальное взаимодействие стало локомотивом торгово-
экономических отношений в Союзном государстве. 

«Беспрецедентное политическое и санкционное 
давление со стороны так называемого коллективного 
Запада подталкивает нас к тому, чтобы ускорить объеди-
нительные процессы. Ведь сообща проще минимизиро-
вать ущерб от принимаемых незаконных санкций, легче 
осваивать выпуск востребованной продукции, нараба-
тывать новые компетенции и расширять сотрудничество 
с дружественными странами», – подчеркнул Владимир 
Путин. 

Выступления президентов состоялись во второй 
день форума. Накануне работали диалоговые площадки, 
разделенные на шесть тематических секций. Встреча-
лись молодые парламентарии двух стран. Это уже тра-
диция форума. Такие встречи позволяют обмениваться 

На форуме Председатель Совета 
Республики Национального собрания 
Республики Беларусь Наталья Кочанова 
и Председатель Совета Федерации 
Федерального собрания Российской 
Федерации Валентина Матвиенко 
открыли ярмарку достижений 
народного хозяйства Беларуси
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гилевской областями, а также с Минщиной. Об этом, 
кстати, писала «Беларуская думка» (№ 9 за 2021 год). 
В регионе работают совместные российско-белорусские 
предприятия «Брянсксельмаш», «Амкодор». Губернатор 
подчеркнул, что россияне продолжат укреплять и раз-
вивать сотрудничество во всех направлениях, в том чис-
ле в сельском хозяйстве, промышленности, в научной 
сфере и культуре. 

И в ходе заседания делового совета, и на других 
площадках форума рефреном звучала такая мысль: 
враждебные действия Запада против Беларуси и России 
сработали как детонатор, ускорив темпы прежде всего 
экономической интеграции, усилив желание народов 
быть в союзе друг с другом. И что никакие санкции не 
изменят курс Беларуси и России на дальнейшее сближе-
ние в рамках общего Союзного государства, на создание 
эффективных интеграционных экономик, способных ре-
шать ключевую задачу – повышение качества жизни и 
благосостояния белорусов и россиян.

Это, пожалуй, главный урок форума в Гродно – 
не только для его участников, но для всех нас.

Действовать решительно  
и без промедлений

Особенность Форума регионов, его принципиаль-
ное отличие от других союзных мероприятий в том, 
что за ним всегда стоят конкретные достижения в ви-
де заключенных контрактов и соглашений. Такой вот 
критерий эффективности, с которым не поспоришь: он 
прозрачен, открыт и четко сигнализирует о тенденциях 
белорусско-росссийского экономического сотрудниче-
ства. Многочисленные успешные проекты в экономике, 
социальной, гуманитарной и других сферах – еще одно 
неоспоримое доказательство востребованности фору-
ма. В сегодняшних реалиях это приобретает особый 
смысл и значение. 

Высоко оценив IX Форум регионов России и Бе ларуси, 
Председатель Совета Республики Национального собра-
ния Беларуси Наталья Кочанова в своем выступлении 
на пленарном заседании вместе с тем отметила, что 
«практически по каждому направлению партнерства Со-
юзное государство располагает неизмеримыми резер-
вами – нам есть над чем работать и к чему стремиться». 
Спикер верхней палаты нашего парламента убеждена: 
в нынешних условиях необходимо ускорить выполнение 
Основных направлений реализации положений Догово-
ра о создании Союзного государства на 2021–2023 годы 
и 28 союзных программ. Здесь большая роль отводится 

ОсОбый смысл, нОвые задачи
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опытом, мыслями и идеями. Как заметил председатель 
Молодежного парламента Егор Макаревич, «фундамент, 
который сегодня мы закладываем, позволит в долго-
срочной перспективе сберечь все то, что наработано 
главами наших государств, сохранить приверженность 
тем приоритетам, которые были определены народа-
ми наших стран». Также прошло заседание совместного 
Белорусско-Российского делового совета. Это, кстати, 
относительно новый формат взаимодействия бизнеса, 
создан он сравнительно недавно, год назад. Тема номер 
один на заседании в Гродно – импортозамещение. Столь 
пристальное внимание к этому процессу продиктовано 
самой жизнью: импортозамещение сейчас критически 
важно для укрепления экономического и технологиче-
ского суверенитета наших стран. 

Как заметил на полях форума губернатор Брянской 
области Александр Богомаз, сегодняшняя ситуация 
открывает новые возможности по наполнению осво-
бодившихся ниш, и «предприятия с российской и с бе-
лорусской сторон совместно работают, чтобы эти воз-
можности использовать». Брянщина давно и успешно 
сотрудничает со своими соседями – Гомельской, Мо-

Фарид мУХамеТШин,  
председатель Государственного 
совета Республики Татарстан:

– Нам надо укреплять меж-
региональное сотрудничество с 
Беларусью. Президенты Беларуси 
и России Александр Лукашенко 
и Владимир Путин часто гово-
рят, что мы укрепляем эти связи 
в непростых условиях мирового 
сообщества, в которых сегодня 
живем. Наши дружба, взаимоподдержка и помощь проверены 
временем и большими испытаниями еще со времен Великой 
Отечественной войны и послевоенного восстановления. И здесь 
мы никаких иных целей, кроме взаимной поддержки, сотрудни-
чества и взаимовыгодной торговли, перед собой не видим.

Мы обладаем многовекторной промышленностью. Мы про-
изводим вертолеты, боевые и гражданские самолеты, корабли, 
а еще у нас и КамАЗы есть. Как и в Беларуси, у нас развита не-
фтехимическая промышленность. Сельскохозяйственное обору-
дование мы покупаем в Беларуси: тракторы, комбайны, косилки, 
жатки и многое другое, что высоко оценивают наши сельчане.

Мнение
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Постоянному комитету Союзного государства. «Однако 
и мы все, каждый на своем уровне, должны действовать 
решительно и без промедлений», – заметила Наталья 
Кочанова. По ее мнению, перспективы экономической 
интеграции наших стран не исчерпываются союзными 

игорь бРылО, министр  
сельского хозяйства  
и продовольствия беларуси:

– В этом году наша сельскохо-
зяйственная продукция экспор-
тируется в 71 регион России. Есть 
регионы, с которыми увеличен экс-
порт от 150 % и выше. Среди них 
Республика Карелия, Кировская 
область, Пермский край, Калинин-
градская область и др. Наши вузы 
имеют около 200 договоров с аграрными вузами России о двусто-
роннем взаимодействии в образовательной и научной сферах. 
Нам нужно и дальше двигаться в этом направлении.

На форуме подписано соглашение о сотрудничестве в обла-
сти племенного животноводства. Оно поспособствует совмест-
ным действиям в применении единых методик, оценке племен-
ной ценности животных, проведении молекулярно-генетической 
экспертизы. Конечной целью в данном направлении должно 
стать создание селекционно-племенных центров на территории 
России и Беларуси.

Мнение

ОсОбый смысл, нОвые задачи

программами. Из-за ухода с рынков Беларуси и России 
ряда зарубежных компаний у отечественного бизне-
са появились возможности заполнять эти ниши. «Мы 
не должны делить: это белорусское или российское – 
можно и нужно вместе развивать экономику Союзного 
государства. Надо расширять импортозамещение как 
основу для сохранения ключевых производств и ре-
гиональной производственной кооперации. В каждом 
случае следует досконально изучить целесообразность: 
где выше компетенции, прогрессивнее технологии, луч-
ше подготовлены кадры – соответственно, там концен-
трировать ресурсы и наращивать производство, а при 
необходимости – выстраивать импортозамещающую 
кооперацию», – подчеркнула Наталья Кочанова. 

Более того, Председатель Совета Республики про-
блему импортозамещения рассматривает шире рамок 
сугубо экономического взаимодействия. «Не менее 
важна для нас сегодня работа по импортозамещению 
в социальной сфере, – акцентировала она внимание, 
общаясь с журналистами. – Мы должны работать на бу-
дущее, на перспективу. А это наша молодежь. Поэтому 
очень важно сотрудничество наших молодежных орга-
низаций. В частности, для нас это Молодежный совет, 
который создан при Национальном собрании, это мо-
лодые парламентарии России, это замечательный про-
ект «Поезд Памяти», благодаря которому наши ребята 
проехали города России и Беларуси и познакомились 
со знаковыми местами времен Великой Отечественной 
войны. Патриотическое воспитание не только молодежи, 
но и всего общества в целом, мы считаем, должно стать 
основополагающим».

На пленарном заседании и в кулуарах IX Форума регионов Беларуси и России в Гродно
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Что немаловажно, именно региональное сотрудни-
чество может привнести в благое дело немало интерес-
ных инициатив и проектов. И жизнь это подтверждает. 

«От того, как сейчас складывается сотрудничество 
между регионами Беларуси и России, напрямую зависит 
будущее наших стран и наше общее будущее в рамках 
Союзного государства», – констатировала глава Совета 
Республики.

Форум будет расширяться и развиваться, вырази-
ла уверенность и спикер верхней палаты российского 
парламента Валентина Матвиенко. По ее мнению, он 
уже стал неотъемлемой частью системы российско-

белорусского стратегического партнерства. «Сейчас и 
Россия, и Беларусь, и весь мир проходят весьма непро-
стой этап. Как только его не называют: и эпохой пере-
мен, и новой реальностью. Но очевидно, что время, в ко-
тором мы живем, ставит перед Союзным государством 
целый ряд серьезных стратегических задач. Именно 
регионы являются той движущей силой, которая спо-
собна эффективно эти задачи решать и вывести наши 
государства на уверенное движение вперед», – подчер-
кнула Валентина Матвиенко. Ключевой задачей глава 
Совета Федерации назвала обеспечение технологиче-
ского суверенитета и импортозамещение. «У нас нет 
цели заместить все и вся, но в критически значимых 
отраслях и наукоемких производствах достижение тех-
нологической независимости носит принципиальный 
характер. Есть одно известное выражение: «благопри-
ятная возможность скрывается среди трудностей и 
проблем». Наши регионы рассматривают сложившуюся 
внешнеэкономическую ситуацию именно через эту при-
зму, воспринимают санкции и сворачивание отдельных 
зарубежных производств как «окно возможностей», 
шанс для налаживания собственных мощностей и соз-
дания новых кооперационных связей», – сказала спикер 
Совета Федерации.

Что и как сложится, воплотятся ли планы и боевой 
настрой гродненского форума в жизнь, покажет время. 
Через год в Уфе состоится юбилейный, X Форум регионов 
Беларуси и России. Не сомневаюсь, друзьям-партнерам 
будет о чем взыскательно поговорить, подводя итоги 
сделанному после встречи в Гродно. Очевидно одно: 
жизнь не ждет, враг не дремлет, а на кону – наша судьба, 
наше будущее…

Игорь СЕРГЕЕВ

X Форум регионов беларуси и России 
пройдет в 2023 году в Уфе (Республика 
башкортостан).

ОсОбый смысл, нОвые задачи

[  Бе ларусь –  расія  ]

борис ГРызлОв,  
посол России в беларуси:

– Межрегиональное взаимо-
действие и форум как его основ-
ная диалоговая площадка могут 
внести существенный вклад в 
дальнейшее развитие интеграци-
онных процессов, а также в успеш-
ное решение таких насущных за-
дач, как импортозамещение.

Подтверждением растущей 
эффективности двустороннего экономического сотрудничества 
стала сумма заключенных в ходе форума соглашений и контрак-
тов, которая значительно превзошла прошлогодние показатели 
и достигла 65 млрд российских рублей.

После реализации утвержденных президентами России и Бе-
ларуси 28 союзных программ было бы целесообразно рассмотреть 
возможность принятия новой всеобъемлющей программы – ре- 
гиональной. Она может раскрыть весь имеющийся потенциал сотруд-
ничества регионов наших стран. Этот вопрос следует проработать на 
юбилейном форуме, который пройдет в следующем году в Уфе.

Мнение


